

EL DIARIO DE MENORCA.

PUNTOS DE SUSCRICION.

MAHON. EN PROVINCIAS.
 Imp. de D. J. Fabregues. Remitiendo el importe
 Tienda de D. D. Orfila. de la suscripción por me-
 de D. N. Fabregues. dio de libranza

PRECIOS DE SUSCRICION.

Menorca 6 reales al mes.
 Provincias 21 reales trimestre.
 Un número suelto medio real.

ANUNCIOS Y AVISOS.

Los suscritores a 4 mrs. por línea.
 Los no suscritores a 12.
 Y las repeticiones a la mitad de precio.
 Los títulos, estados y viñetas, se pagarán por la
 dimension que ocupen.

LAS EXCAVACIONES DE POMPEYA.

Continuacion.

Hablemos ahora de otro resultado no menos interesante, de las metódicas investigaciones e ingeniosos procedimientos de Fiorelli. Hemos dicho que la destrucción de Pompeya fue ocasionada por dos causas; la lluvia de piedras pomeez y los torrentes de cieno que bajaron de la montaña. El lapillo se acumuló a lo largo de los muros y alrededor de los objetos: en algunos casos el color de los frescos que cubre sufrió modificación; tal sucede con el rojo que se volvió negro. En otros casos, por el contrario, no se nota la menor alteracion. Esta diferencia puede atribuirse al efecto del calor ó de los vapores mefíticos, que, en concepto de Plinio, se desprendieron de las cenizas hirvientes y fueron tan fatales a los habitantes. El lapillo cubrió sin deteriorarlos, objetos de todas clases y dimensiones de metal, vidrio, marfil: pero produjo en el cobre y en el bronce esa oxidacion verde azulada que los inteligentes conocen con el nombre de *patina* de Pompeya. Por otra parte, el cieno formado por las cenizas se endureció rápidamente y tomó, como la cera, la huella de los objetos que cubrió. Fiorelli habia observado repetidamente que existian huesos en esta materia volcánica, y encontró en efecto en ello huesos humanos ó pedazos de madera y bronce. Ocurriole entonces la feliz idea de verter en aquellos huesos pasta líquida y servirse de ella como el escultor se sirve de un molde. El resultado sobrepusó a sus esperanzas: entre los primeros productos que obtuvo se cuentan cuatro estatuas que se ven en una de las salas del Museo de Pompeya y que presentan el do-

loroso espectáculo de la humanidad en lucha con la muerte y con las convulsiones de una horrible agonía. Aquellas desdichadas víctimas de la erupcion del Vesubio perecieron en la calle, pero en diversos sitios: dos mujeres la madre y la hija probablemente, yacian la una al lado de la otra: la mas anciana, asfixia la sin duda por las exhalaciones mefíticas habia caído y espirado sin padecer, porque aparece tendida a lo largo sin señales de contraccion muscular: vese todavía en su dedo un sencillo aro de hierro. Eran de condición humilde a juzgar por su traje y el de su hija: esta, de 15 años, debió sufrir una agonía prolongada y dolorosa: las piernas estan contraidas por un movimiento convulsivo, y las manos crispadas: cubrese la cabeza con el velo ocultando el rostro bajo uno de los brazos a fin de librarse sin duda de la lluvia de cenizas y de las emanaciones fétidas: la forma de la cabeza se halla perfectamente conservada, y puede distinguirse tambien la de su tocado, así como el tejido de su traje, que es grosero: largas mangas bajan hasta los puños; en algunas partes de su vestido la tela está desgarrada y la piel tersa y flexible del niño aparece en la pasta como marmol pulimentado: sandalias bordadas cubren sus pies.

A corta distancia de aquel grupo yacia otra mujer de 25 años de edad próximamente y de categoría superior; en sus dedos ostenta dos sortijos de plata, y la tela de los vestidos es riquísima; su tocado cae sobre los hombros como se observa en las estatuas de las matronas romanas: habia muerto despues de una lucha terrible; levántase uno de sus brazos en señal

de desesperacion, y sus manos estan convulsivamente crispadas. Su cuerpo debia ser muy hermoso, como lo demuestra la huella que se conserva en el cieno, pudiendo tomarse como uno de los mas acabados modelos del arte griego: su reducido tesoro, con el cual intentaba ponerse a salvo, aparece disperso en torno de ella; reduce a 2 copas de plata, algunas alhajas y una docena de monedas. Como buena ama de gobierno no habia olvidado sus llaves, que se encontraron a su lado: es probable que antes de huir hubiese cerrado cuidadosamente su casa.

El cuarto cuerpo pertenecia a un soldado de estatura colosal; su posicion es de espaldas, y la circunstancia de tener los brazos y las piernas estendidas y las armas a su lado dan a entender que juzgando imposible la fuga se acostó cómodamente para esperar la muerte con la resignacion y el valor de un hombre acostumbrado a desafiarla con frecuencia: su traje se compone de un sayo corto, una faja estrecha y ceñida, de tela grosera, de cuero tal vez; en uno de los pies lleva un aro de hierro, y su calzado son fuertes sandalias con clavos en la suela; las facciones son duras, no tiene abierta la boca, que conserva algunos dientes; parte de los bigotes quedó adherida en la pasta.

Los resultados de que damos cuenta bastan para formar una idea de la importancia del sistema empleado por el caballero Fiorelli; gracias a él nos iniciamos en los pormenores mas curiosos acerca de las costumbres domesticas de los romanos, y conocemos algunos episodios interesantes de los últimos dias de Pompeya. De sentir es que no haya sido aplicado mas

pronto, pues entonces poseeríamos tal vez vaciado el grupo entero de la familia de Diómedes y de otras víctimas cuyos restos yacen hoy confundidos en la sala destinada á los huesos que aparecen.

Continuará.

SECCION DE NOTICIAS.

De *La Correspondencia* del 4: Viene discutiéndose hace dias que vá á ponerse de nuevo á discusion en el Consejo de ministros la cuestion del reconocimiento de Italia. Nosotros sabemos que por ahora el gobierno no piensa ocuparse de esta cuestion.

—No sabemos como dice *La Época* de anteanoche si al cabo irá el general Lara á desempeñar la capitania general de Filipinas; pero si que este importante mando se dará á un general de ideas moderadas, y que con este motivo suepan los nombres de los generales Blaser, Lara y Calonge.

—Leemos en *El Reino* de anoche: «Hoy se dice que el general Armero esperará para retirarse del gabinete, á que su colega el señor ministro de Estado provoque una cuestion política.»

—Hoy ha surgido, dice anoche *El Reino*, la candidatura del señor marqués de Miraflores para la presidencia del Senado. No estando, segun se dice, dispuesto á aceptarla el señor marqués del Duero, segun parece que lo anunció á sus amigos antes de salir de Madrid, se ha pensado en un nombre que, representando el elemento conservador liberal, sustituya al del señor marqués del Duero.

—De *Las Noticias*:

Siempre que acontece una de esas catástrofes que causan estupor en los espíritus, queda alguno á quien salva la Providencia para que la cuente. Parece que uno de los naufragos del vapor *Luis* se ha salvado y se halla en Sevilla. Parece que afortunadamente iba sobre cubierta, aterrado ante el furioso temporal, cuando de pronto encontró mecido entre las arremolinadas olas. Nadando tropezó con unas rocas, las que le proporcionaron un corto descanso, para volver á correr fortuna sobre el terrible elemento. Despues de dos horas y media de lucha logró tocar la playa. Por lo que se deduce, el vapor se pasó por ojo. Parece que algunos pasajeros

iban dormidos en los camarotes.

MAHON.

Varios discípulos del Sr. Cook, nos remiten las siguientes lineas que dedican agradecidos á su recuerdo:

«1). Carlos Ernesto Cook vino á Mahon el año 1802 ¿Cuál fué el objeto, cual la causa de su venida? Nadie lo supo: lo único que se le escapó de sus lábios fué que habia sido preceptor del Principe N. en Alemania. Esta indicacion fué bastante para que interesándose tres padres de familia en aprovechar tan inesperada coyuntura, pudieran conseguir que el joven alemán tomase á su cuidado la instruccion de sus tres hijos, habiendo esta consistido en haberles enseñado las matemáticas, la física experimental de Poli, la filosofía de Kant, el sistema de Gall y otros accesorios, materias todas escasamente conocidas hasta entonces en esta isla. Apenas habian concluido los tres jóvenes sus estudios, cuando apremiado el bienvenido por una multitud de otros jóvenes así de Menorca, como de Cataluña, de Palma y hasta de algunos extranjeros ansiosos todos de participar de sus lecciones, se creyó en el compromiso de tener que corresponder á sus ardorosos deseos, en tanto que habiendo formado un colegio con aprobacion general de todos los amantes del saber humano y con el auxilio de varios preceptores del país y de otros que llamó de la Península, se puso en estado de poder dar mas latitud á su enseñanza.

El resultado fué que despues de concluidos sus respectivos cursos, y sufrido los exámenes anuales, á satisfaccion de la autoridad que los presidia, se vieron salir de aquella escuela jóvenes de provecho, hombres ya de carrera, eclesiásticos dignos de su ministerio y militares de distinguida categoria.

Levantóse por fin el colegio ora sea por emulacion ó bien por otras causas que omitimos sondear, y nuestro apreciadísimo Preceptor (conociendo lo que puede el desagrado nos dió el último adios, y acompañado de su esposa que habia elegido de entre las modestas mahonesas, de un hijo de pocos meses, como tambien de varios de sus discípulos salió el año 1816 para Barcelona donde fué recibido de mil amores; y mas particularmente del Excmo. Sr. Capitan General Castaños.

A ese colegio se le sustituyó otro precedente del mismo origen, pero murió en su primera infancia, tal fué la impresion que causó la indescriptible diferencia que desde luego se notó entre el uno y el otro.

Y en realidad D. Carlos Ernesto Cook era un hombre general, un hombre sabio y profundo, no solo en la esfera científica como se ha indicado, sino tambien en las bellas artes, y demás materias de puro ornamento. La pintura en miniatura no le era desconocida: el latin y muchos otros idiomas le eran familiares. Era músico y compositor de nota: obras y herederos ec-

sisten todavia de su enseñanza, que merecen la atencion de los inteligentes: conocia á tal punto todos los instrumentos que hasta con los mas raros se distinguia: á saber con dos *binbaus* colocados al lado cada uno de su boca producía todas las melodias del arte; y lo propio con las copas de cristal que él mismo arreglaba formando un verdadero copaólogo.

A todos estos antecedentes reunia el joven alemán una educacion sumamente esmerada. Bastará añadir que Cook era otro de los concurrentes y tratado con fina consideracion en las reuniones que en la casa que habitaba calle Cos de Gracia, tuvo durante su larga permanencia en esta ciudad la Sra. Duquesa de Orleans con su hija, su hijo Luis Felipe y demás de su familia, todo lo cual unido nos hacia presumir que D. Carlos Ernesto Cook pertenecía á una clase distinguida.—V.»

Es digna de particular mencion

la seccion dramática que tan preciosos ratos de distraccion y de recreo, á la par que de útil enseñanza, proporciona con sus representaciones á los socios del casino CIRCO MAHONÉS.

Doce funciones ha dado desde su instalacion, todas ellas nuevas y algunas de mucho estudio y difícil ejecucion, probando con ello la laboriosidad y buen deseo de unos jóvenes, que dedican sus momentos de descanso al conocimiento de la mas dificultosa de las artes.

Tanta constancia y aficion les han permitido salir las mas veces airosos en su empeño, y en la noche del domingo, nada mas se podia pedir, nada mas se podia desear en la representacion del tercer acto del drama titulado «Juicios de Dios»; pues cada cual estuvo en su papel, pues cada uno dijo con verdad y sentimiento, y sin género alguno de afectacion, los hermosos versos con que el drama está escrito, y los espectadores conmovidos les colmaron de repetidos y justos aplausos.

La señorita Morey, que tambien se lució como protagonista en la pieza «No mas muchachos» y la señora Enrias, á quienes nombramos por la debida deferencia, contribuyeron en mucho al hermoso desenlace del drama, en el cual vimos todos á verdaderos actores y actrices y no simples aficionados.

Digna fué tambien de notarse la funcion que se dió el domingo anterior, de que por falta de espacio no nos ocupamos. Púsose en escena la comedia de costumbres en dos actos y en verso por D. Ildefonso A. Bermejo *El poder de un falso amigo*, y su perfecta ejecucion admiró á la sociedad entera, tanto mas cuanto debutó en ella el socio D. Bernardo Fabregues en el papel de «Leandro», en cuya representacion fué aplaudido y llamado á la escena. Leyó el mismo una poesia, original suya, titulada *Margarita y Paulino*, la que publicaremos en nuestro diario para que pueda juzgarse mejor de su mérito, y terminó la funcion con el sainete *El Sopista Mendugo*, cuya feíz interpreta-

cion arrancó nuevos aplausos á los concurrentes.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS.

Días.	Barom. á las 6 m.	Termom. centig.		Higrom. á las 9 m.	Pluvim. en milim.	Serenidad media.	Viento reinante.
		Máx.	Min.				
13	755	14.7	10.5	30	21.6	2	SO. flojo.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL.—Sale á las 7 horas y 13 ms.—Pónese á las 4 h. y 37 ms.
LUNA.—Sale á las 6 h. y 9 ms. de la N.—Se pone á las 7 h. y 54 ms. de la M.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

San Espiridion obispo y confesor, San Nicasio obispo y compañeros mártires.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Refugio, en la iglesia de las Religiosas Concepcionistas.

Santo de mañana.
 Santa Cristina virgen.

ORDEN DE LA PLAZA

del 13 de diciembre de 1864.

Servicio para el 14.
 Gefe de dia: D. Antonio Montoya,

T. C. del regimiento infanteria de Galicia n.º 19.—Parada, Princesa y Galicia.—Hospital y provisiones, Galicia.—El T. C. Sargento Mayor.—Luis Planas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

ENTRADAS

De la Habana en 57 dias bergantin esp. Pirro, de 203 t., cap. D. Pablo Guardiola, con 13 trip, tabaco y azúcar.—En cuarentena.

BUQUES DESPACHADOS.

Para Argel falucho esp. Africano, de 37 t., pat. Pablo Benjuni, con 8 trip., 6 pas, sillares, fruta, marisco y pavos.

AVISOS OFICIALES.

Junta local de primera enseñanza de Mahon.

Los exámenes generales en las escuelas públicas de este Distrito tendrán lugar en los dias y horas que á continuacion se expresan, y en los mismos locales que se tienen las escuelas.

Los de la escuela elemental de niños de Mahon en los dias 14 y 15 del próximo Diciembre de 9 á 12 de la mañana y de 2 á 5 de la tarde.

Los de la escuela de adultos en los dias

16 y 17 de 6 á 9 de la noche.

Los de la escuela de niñas de Mahon en los dias 19 y 20 de 9 á 12 de la mañana y de 2 á 5 de la tarde.

Los de la escuela de niños de Villacarlos en los dias 14 y 15 de 9 á 12 de la mañana y de 2 á 5 de la tarde.

Los de la escuela de niñas de dicho pueblo el dia 16 de 9 á 12 de la mañana y de 2 á 5 de la tarde.

Los de la escuela de niños de San Luis el dia 17 de 9 á 12 de la mañana y de 2 á 5 de la tarde.

Los de la escuela de niñas de dicho pueblo el dia 19 de 9 á 12 de la mañana y de 2 á 5 de la tarde.

Los de la escuela de San Clemente el dia 20 de 9 de la mañana á la una de la tarde.

Los de la escuela de niñas de San Clemente el dia 21 á las mismas horas.

Lo que se inserta en este periódico para conocimiento del público.—Mahon 11 de Diciembre de 1864.—El 3.º Teniente Presidente.—José Domingo.

ANUNCIOS.

Se necesita una criada de mediana edad que esté imvesta en los quehaceres de una casa.

Informarán en la confitería VILLA DE MADRID calle del Bastion.

LA NACION ESPAÑOLA.

CONFITERIA DE JUAN PASCUAL,
Calle de la Arravoleta n.º 18.

El dueño de dicho establecimiento aprovecha la ocasión de ofrecer á sus muchos favorecedores una gran variedad de objetos de lujo, de última moda y del mejor gusto que acaba de recibir de París, y que son los mas propios para regalos, habiéndolos desde el precio de 400 á 4 rs. vn. cajita.

Para llenar dichos objetos habrá una gran variedad de bombones, gageas, frutas y una hermosa colección de figuritas de adorno, con las correspondientes blondas y danteles, todo esquisitamente elaborado, como podrá verse desde hoy por cuantas personas tengan á bien honrar con sus visitas el establecimiento en el cual encontrarán esquisitos turrones de diferentes clases, pastas y cuanto pueda desearse en el ramo de confitería.

NOTA. Sumamente agradecido el dueño del predicho establecimiento á la predilección que ha merecido á sus numerosos favorecedores les regalará desde hoy hasta el día de Reyes por cada diez reales de gasto que hagan en el mismo un billete con dos números correspondientes á la rifa que verificará el día de Reyes la cual consistirá en las dos suertes siguientes:

1.ª Un magnífico ramillete de dulce, valor de 600 rs. vn.

2.ª Seis cucharas de plata, valor 240 reales vn.

Los números espendidos se colocarán en una urna adjudicándose al primero que se estraiga el ramillete y al segundo la media docena de cucharas.

CONFITERIA DE ANDREU.

Calle S. Roque, n.º 9,

Hoy hemos vuelto á elaborar frescos **TORTELLS** y **FLAÓNAS**, en atención á que los del domingo se han agotado sin haber podido atender los pedidos de varios de nuestros favo-

recedores.

Para las próximas Pascuas de Natividad se está elaborando una prodigiosa variedad de

TURRONES, DULCES, PASTAS, FRUTAS, &c, &c.,

y el dueño de dicho establecimiento tiene el honor de invitar anticipadamente á sus favorecedores, asegurándoles que todo cuanto se les presente será fresco, puro, y del mejor gusto.

PARA VENDER.

Lo está la casa número 51 de la calle de la Infanta.

Informarán en la misma casa.

En la tienda núm.º 3 de la calle del Arraval se acaba de recibir un grande y variado surtido de esteras de todas clases, las hay de colores y de superior calidad á precios sumamente módicos.

Por todo lo que va sin firma - J. Hospitaler.

Director y editor responsable,
JOSÉ HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva n.º 21.